
Ещё раз горячо убеждаем: без ленцы 
и прохладцы изучайте русский язык, 
увлечённо работайте с каждым 
словом. Тогда каждый из вас окажется 
не просто борцом с неграмотностью, а 
счастливцем, которому всё нипочём.



Тема: 

«Употребление 
гласных 

после шипящих и ц».



Гласные а, у, и, е после 
шипящих.

ЩВЛЬ               
НЧТЬ
ДЛЖТ               
КРСВЙШЙ
ШВЛШЬ
ЩРТСЯ
ЩКЛД
ЧДНЙ

            Ответы:
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Прави
ло 

После шипящих пишутся буквы а, 
у, и, е



Гласные о-е-ё после 
шипящих.
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часть слова
буквы

ё о е

корень

суффикс

окончание

Ш…рстка, свинц…вый, свеж…го, пораж…н, крюч…к, 
отраж…нный, горяч…, трещ…тка, ситц…вый, ш…рты, 
стереж…т, башмач…к, ж…рдочка, матч…м, чащ…ба, 
дириж…р, пунц…вый, молодож…н, певуч…, общ…, 
ш…рник, врач…м,  каланч…й, ш…рох



часть слова

буквы

ё о е

корень
шёрстка, 
жёрдочка, 
молодожён 

трещотка, 
шорты, 
чащоба, 
шорник, 
шорох

певуче 

суффикс
поражён, 
отражённый, 
тренажёр 

свинцовый
, крючок, 
горячо 

ситцевый 

окончание стережёт, 
течёт

врачом, 
каланчой 

свежего, 
матчем 



трещотка 
– 

чащоба – 

шорник – 

каланча - 

Значение 
слов: 

устройство, издающее треск. Игрушка. 
Народный ударный музыкальный 
инструмент – нанизанный на шнур 
(шнуры) деревянные пластинки, 
издающие сухие звонкие звуки 

лесная чаща, густая заросль чего-либо

специалист по конской упряжи 

наблюдательная вышка над зданием 
пожарной части 



Шорох  - 
хорош  

Слово, которое читаются справа 
налево и слева направо, 
называется ПАЛИНДРОМ.



Гласные о-е 
после ц.

Глянцевая бумага, цокольный этаж, 
отправить письмецо, миниатюрное 
зеркальце.

Почистить детское платьице, обняться с 
отцом, виртуозный танцор, танцевать в 
паре, гарцевать в седле, продолжать 
цокотать, держаться молодцом, 
перцовый пластырь, состязание борцов, 
глянцевая бумага.

Правило 

После ц под ударением пишется о, без 
ударения – е  



значение 
слова 

гарцеват
ь –

глянцев
ая -
В словах иноязычного 
происхождения после ц может 
писаться о и в безударном слоге. 

красуясь, ловко и молодцевато 
ехать верхом 

с наведенным глянцем, а также 
вообще очень блестящая



Физкультминутка.
Цыпленок в цирке выступал,
Играл он на цимбалах, 
на мотоцикле разъезжал, 
И цифр он знал немало.
Он из цилиндра доставал морковь 
и огурцы.
И только одного не знал, где и, а 
где же ы.



Соедините слово и его 
значение. 

палаццо                            
музыкальное  
                                           произведение 

герцог                                 дворец 

скерцо                                дворянский 
титул 

меццо-сопрано                голос 



Гласные и-ы 
после ц.

Выбор гласных и/ы после ц зависит от 
их места в слове и от формы слова. 
Буква и после ц пишется в корнях слов 
и в слова на ция.
Примеры…
Исключения…Буква ы после ц пишется в суффиксах и 
окончаниях прилагательных, в 
окончаниях существительных 
множественного числа и единственного 
числа Родительного падежа.
Примеры…



Работа в парах: 
1 вариант выписывает слова с 
и после ц, 
2 вариант – с ы после ц.

Ц…кламен, овац…я, рукавиц…, 
аппликац…я, летописц…, ц…низм, 
ц…новка, пяльц…, правдолюбц…, 
делегац…я, ц…тата, розоволиц…й, 
лжец…, сигнализац…я, ц…корий, 
ц…трус, ц…почки, птиц…н, ц…клон, 
иконопосц…, Синиц…н.



Работа в парах: 
1 вариант выписывает 
   слова с и после ц, 

2 вариант – с ы 
после ц.

цикламен 
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аппликаци
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цинизм 
циновка 
делегация 
цитата 
сигнализа
ция 
цикорий 
цитрус

рукавицы 
летописц
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пяльцы 
правдолю
бцы 
розоволи
цый 
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цыпочки 
птицын 
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Синицын 



значение 
слов 

овация 
–

пяльц
ы –

цикори
й –

цинизм 
- 

восторженные знаки одобрения и 
приветствия, бурные рукоплескания

рама для натягивания ткани для 
вышивания

травяное растение семейства 
сложноцветных

пренебрежение к нормам 
общественной морали, 
нравственности, наглость, 
бесстыдство 



Обобщение 
изученного.

Старый князь Голиц…н любил 
рассказывать о лете, проведенном на 
юге Франц..и. Он подробно описывал 
великолепный сад с ц…трусовыми 
деревьями и ч…дными кустами роз, 
старинный палац…, в котором 
музиц…ровали вечерами его друзья. 
Здесь собирались певц… и оркестранты, 
в их кругу можно было столкнуться с 
дириж…ром и скрипач…м. А какие были 
ночи! Ш…рохи тенистых аллей, ш…пот 
глянц…витых листьев магнолии, аромат 
ж…молости… Целое лето сч…стливых 
впеч…тлений.



Обобщение 
изученного.

Старый князь Голицын любил 
рассказывать о лете, проведенном на 
юге Франции. Он подробно описывал 
великолепный сад с цитрусовыми 
деревьями и чудными кустами роз, 
старинный палаццо, в котором 
музицировали вечерами его друзья. 
Здесь собирались певцы и 
оркестранты, в их кругу можно было 
столкнуться с дирижёром и скрипачом. 
А какие были ночи! Шорохи тенистых 
аллей, шёпот глянцевитых листьев 
магнолии, аромат жимолости… Целое 
лето счастливых впечатлений.



Обобщение 
изученного.После шипящих пишутся буквы а, у, и, е

В корне слова под ударением пишется ё, если 
возможно чередование с е. 
В суффиксах и окончаниях глаголов, отглагольных  
прилагательных 
и причастий пишется ё, 
существительных, прилагательных, наречий под 
ударением – о, 
без ударения - е. 

После ц под ударением пишется о, без ударения – е

В корнях слова пишется и, 
в суффиксах и окончаниях - ы, кроме слов на -ция. 



Домашнее 
задание:

1. Выполнить работу над ошибками в 
листке самоконтроля, повторить 
правила.

2. Упражнение 121.

3. Творческое задание по выбору: 
подобрать слова – палиндромы с о/ё 
после шипящих.


